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ВЕТЕРАНЫ-РАКЕТЧИКИ В ГОСТЯХ 
У МОСКОВСКОГО Д О М А  ВЕТЕРАНОВ

В один из морозных солнечных дней минувшей зимы по приглашению Московского Дома 
ветеранов в гостях у него побывала группа наших ветеранов во главе с председателем Совета 
Союза ветеранов-ракетчиков генералом армии Ю. А. Яшиным. Программа посещения была ин
тересна и поучительна. Ветераны-ракетчики не только побывали на предусмотренных сцена
рием встречи «экскурсионных точках», но и имели возможность подробно познакомиться с дея
тельностью этого нового и по-своему уникального ветеранского учреждения в Российской Фе
дерации. Редакция «Ветерана-ракетчика» решила ознакомить наших читателей с опытом ра
боты МДВ, посвятив состоявшейся встрече один из номеров газеты. Его вы и держите в руках. 
Надеемся, что добрый пример хозяев — работников Московского Дома ветеранов, рассказы
вающих о себе и своей работе, отклики гостей — участников упомянутой встречи — все это мо
жет быть полезным для практической деятельности наших ветеранских структур в центре и на 
местах.

Московский Дом ветеранов войн и Во
оруженных Сил (в дальнейшем Дом вете
ранов) является общественной организа
цией, предназначенной для удовлетворения 
запросов, интересов и потребности- ветера
нов войн и Вооруженных Сил города Мо
сквы, а также содействия в работе их со
ветам, союзам и другим различным объе
динениям. Из устава мдв

ПОБЫВАЙТЕ В МОСКОВСКОМ ДОМЕ ВЕТЕРАНОВ
Вот уж е более полувека, как принадлежу я к племени ветеранов вой

ны. После окончания почти столь же продолжительной военной службы 
влился в семью ветеранов Вооруженных Сил. И все эти годы, в послед
нее время особенно, не раз приходилось задумы ваться о сути и смысле 
нашего ветеранского движения. Посещ ал я собрания и совещ ания, уча
ствовал во встречах с ветеранами и сограж данами, чащ е всего с млад
шими школьниками, слуш ал бесконечные, со временем все менее свя
занные речи о необходимости улучшить одно, другое, третье, что-то 
повысить и что-то активизировать, читал пустопорожние декларации 
о том же. В последнее время — еще о том, как круто обходится с ве
теранами нынешняя, вывернувш аяся наизнанку жизнь. Это — правда, но 
и это большей частью опять лиш ь слова. Слова без последствий и ка
ких-либо следующих за  словами перемен. С горечью ощ ущ ается, что 
так  и не знает ветеранское движение, как ему быть иначе, чем заняться, 
какова его реальная роль и реальные возможности в современной со
циально-политической обстановке. В движении по-прежнему правят бал 
оставш иеся от ушедшего в прошлое опыта иллюзии, амбиции, тщ ет
ные надежды. В нем, однако, очевиден дефицит конкретного дела. Ве
теранское движение представляется имеющим длину и ширину, но не 
имеющим глубины. Оно и понятно — суетиться на поверхности все-таки 
легче, чем копать вглубь...

Но встреча ветеранов-ракетчиков с Московским Домом ветеранов, 
в которой посчастливилось участвовать, положила начало моему из
бавлению от накопивш ихся скепсиса и горечи. Есть, оказывается, в на
шем движении люди, которые словам о себе, своих заслугах на войне 
и в мирное время, словам о том, как все долж но было бы, по их мнению, 
быть, предпочитают конкретное дело. Именно делом — важным и нужным, 
без колокольного звона и ф анф ар заняты  Московский Дом ветеранов

и работающ ий на его базе Всероссийский центр социальной защ иты 
ветеранов войны и Вооруженных Сил. Они, эти замечательные люди, 
пашут и пашут глубоко. Они облегчают жизнь ветеранам, оказы вая 
им в сложное время действительно необходимую социальную помощь, 
материальную в том числе. Регулярно организуемые встречи — не пу
стое словоговорение, а островки осмысленного общения людей, па
мять которых о выпавшей им нелегкой судьбе стала частью их духов
ной Жизни и нуждается в контактах, обновляющих и радующих эту па
мять. Взаимоотношения М ДВ с внешним миром — не слезливые стена
ния или бессмысленная конфронтация, а умелое, грамотное и тактич
ное взаимодействие с федеральной и городской властью, с новыми эко
номическими структурами в интересах того дела, служить которому Дом 
счел своим долгом.

Д а , ветеранское движение может иметь реальное общественно-по
лезное содержание: посильная социальная помощь и содействие нуж 
дающимся собратьям своим по военному лихолегию и по долгой арм ей
ской службе; сохранение в своей памяти то героическое, что необхо
димо обществу, чтобы оно уваж ало себя и свою историю; наконец, дей
ствия, предпринимаемые ветеранским движением к тому, чтобы полу
чить от общ ества и государства признание и поддержку своей кон 
структивной социальной функции.

К ак это надо делать? Побывайте в Московском Доме ветеранов.

Г. Шатун,
полковник в отставке, 

член Совета СВР, 
заслуженный работник 

культуры РФ
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ПРИКОСНОВЕНИЕ К СВЯТЫНЯМ

История Ракетных войск стратегиче
ского назначения, несмотря на относи
тельную их молодость, неразрывна с исто
рией Великой Отечественной войны. Фун
дамент ракетного могущества Отечества 
закладывался поколением, только что вер
нувшимся с полей сражений. Тысячи 
вчерашних фронтовиков: артиллеристов, 
летчиков, пехотинцев, моряков, воинов 
других специальностей стали в после
военные годы первыми ракетчиками. В 
1946 году первое ракетное соединение 
возглавил фронтовик генерал-майор 
А. Ф. Тверецкий. Главнокомандующими 
нового вида Вооруженных Сил с самого 
начала были выдающиеся военачальники, 
прославившие себя в боях с гитлеров
скими захватчиками. В период образова
ния и становления РВСН двум ракетным 
корпусам, 29 ракетным дивизиям, 40 р а 
кетным полкам были переданы почетные 
наименования и государственные награды 
частей и соединений, отличившихся на 
фронтах Великой Отечественной.

Состоявшаяся в Московском Доме 
ветеранов встреча ветеранов-ракетчиков, 
среди которых было немало участников 
минувшей войны, началась с посещения 
святых для каждого фронтовика мест: 
Вечного огня на могиле Неизвестного 
солдата, памятника выдающемуся полко
водцу второй мировой войны маршалу 
Г. К. Ж укову, Красной площади и пан
теона у Кремлевской стены, Музея Ве
ликой Отечественной войны на Поклон
ной горе.

Обнажив головы у Вечного огня, ве
тераны низко поклонились памяти вои
нов, ушедших в бессмертие, и возложили 
цветы.

Корзины с цветами были возложены 
к подножию памятника Георгию Констан
тиновичу Жукову, к траурным доскам 
Кремлевской стены, хранящим прах пер
вых главкомов стратегических — Героя 
Советского Союза Главного маршала ар
тиллерии М. И. Неделина, Героя Совет
ского Союза М арш ала Советского Сою
за С. С. Бирюзова, дважды Героя Совет
ского Союза М арш ала Советского Союза 
Н. И. Крылова. Взволновала ветеранов- 
фронтовиков сама брусчатка Красной 
площади — свидетель и символ беспри
мерного восхождения нашего народа и 
его армии от трагедии сорок первого 
к триумфу сорок пятого. В группе ветера
нов-ракетчиков оказались и те, кто про
ш агал по этой брусчатке в военном строю: 
одни — на параде 7 ноября 1941-го, дру
гие — на параде Победы в июне 1945-го.

От экспонатов Музея на Поклонной 
горе, его парадных и мемориальных ин
терьеров на представителей воевавшего 
поколения повеяло атмосферой далеких 
военных лет, более молодым, но теперь 
уже бывалым и заслуженным ветера- 
нам-ракетчикам Музей напомнил о том, 
чьи и какие традиции они умножали, ук
репляя ракетно-ядерный щит Родины.

Нельзя не поблагодарить организато
ров этих запомнившихся эпизодов нашей 
встречи, позволивших ветеранам-ракет- 
чикам вновь прикоснуться к дорогим свя
тыням, вновь ощутить животворность па
триотических корней народа, его способ
ность противостоять любым испытаниям.



К А Д Р Ы  РЕШ АЮТ УСПЕХ Д Е Л А
В этом году исполняется пять лет со дня образования 

Московского Дома ветеранов войн и Вооруженных Сил. Один 
из активных инициаторов его создания — генерал-лейтенант 
авиации в отставке В. Г. Михайлов — по сей день руководит 
деятельностью своего детища.

По просьбе редакции Вячеслав Григорьевич ответил на 
несколько заданных ему вопросов.

Вячеслав Григорьевич  
М И Х А Й Л О В ,

г е н е р а л -л е й т е н а н т  
а в и а ц и и  в о тс тав к е , 

п р е д с е д а т е л ь  
С о в е та  М Д В

— Вячеслав Григорьевич, каков, по Вашему мнению, 
главный итог первого пятилетия деятельности МДВ?

— Главный итог заклю чается в том, что за  это время 
был создан и твердо встал на ноги М осковский Дом ве
теранов и на его базе — Всероссийский центр социаль
но-правовой помощи ветеранам (инвалидам) войн. Я 
полагаю , что М ДВ в том виде, в каком он ныне я в 
ляется, представляет собой новую структуру в вете
ранском движении. Он функционирует не подменяя го
сударственные органы социальной защ иты населения, 
а помогая им, дополняя их. При этом организуемая ве
теранам помощь носит не эпизодический, а постоянный 
характер. Это наш принцип. Более тысячи одиноких, 
больных ветеранов, которьм трудно выходить из дому, 
мы взяли под постоянную опеку своей патронажной 
службы. Так ж е опекаем раненых, получивших увечья 
в «горячих точках» и находящ ихся на излечении в гос
питалях. В этом году начал функционировать постоян
но пансионат дневного пребывания для одиноких пен
сионеров МО.

Мы уделяем большое внимание повышению общ е
ственной активности ветеранов, вовлекая их в военно
патриотическую деятельность в процессе взаимного об
щения, воспитания молодого поколения. Это помогает 
ветерану чувствовать себя не одиноким и забытым, а 
нужным людям, полезным обществу. К тому ж е обще
ственно-политическая зрелость ветеранов, их автори
тет в общ естве позволяют оказы вать влияние на созда
ние законодательной правовой базы в вопросах, касаю 
щихся социального и материального положения вете
ранов. Так, мы приняли участие в разработке проектов 
одиннадцати законов, в том числе Закона о ветеранах, 
направили несколько обращ ений к Правительству, гла
вам администраций по этим вопросам. Н едавняя по
пытка отдельных чиновников урезать права пенсионе
ров на приработок к пенсии вы звала всеобщ ее возму
щение ветеранов, и мы вынуждены были обратиться во 
все высшие органы федеральной власти, вплоть до П ре
зидента, с просьбой не допустить этого. Не считаю, что 
именно наши обращ ения повлияли на решение П рези 
дента, но в том, что принимая его, П резидент учитывал 
и общественное мнение ветеранов, не сомневаюсь.

Я считаю, что М осковский Дом ветеранов вы полня
ет функцию вспомогательного структурного подразде
ления в интересах М инистерства обороны. Военное ве
домство, опираясь на нас, через нас может реш ать мно
гие вопросы взаимодействия с ветеранским движ ени
ем. Этому способствуют наши тесные связи с Главным 
управлением воспитательной работы, с другими под
разделениями МО, а такж е ставш ие традиционными 
регулярные встречи с Министром обороны и его зам е
стителями.

Д ве цифры в заключение. З а  минувший год через 
наши структуры прошли 120 ты сяч ветеранов, в том 
числе 37 тысяч ветеранов из различных регионов Р ос
сии. Д а  и ветераны из стран СНГ узнали дорогу к н а
шему Дому. Мы и им не отказы ваем  во внимании. К ста
ти, на сегодняшний день в регионах РФ , в том числе и 
на базе окружных (флотских) Домов офицеров, создан 
и начал функционировать 51 Дом ветеранов. Мы го
товимся к семинару-встрече с их руководителями. О б
меняемся опытом.

— По-видимому, следует ожидать повышенного ин
тереса к Вашему опыту. С чего надо начинать? На чем 
сосредоточить внимание?

— Начинать надо с обретения твердого желания иметь 
свой Дом. При этом психологически себя подготовить 
к трудностям и возможным неудачам, особенно на пер
вых порах. Очень важ но подобрать единомышленни- 
ков-организаторов, а затем  и весь коллектив. Ж е л а 
тельно добиваться доверия у общественности и созда
ния общественного мнения о необходимости и целесо
образности иметь в регионе свой Дом ветеранов. Но это 
достигается конкретными результатами. Как только 
Московский Дом ветеранов встал на ноги, мэр Москвы 
дал  согласие быть его попечителем. Повторю, глав
ное — подбор кадров. Не просто желаю щ их, но и умею
щих работать. Имеющих соответствующий практиче
ский опыт. У нас коллектив склады вался все минувшие 
пять лет. Почти три года большинство работников тру
дились на общественных началах. Не все это вы держ и
вали. Очень важ но, чтобы каж дый работник и особенно 
руководитель участка, направления имел свой конкрет
ный круг обязанностей и с полной ответственностью 
относился к их исполнению. Мы этого в значительной 
мере достигли. Мой ближайш ий помощник Вадим П ав
лович П антелеев заним ается административно-хозяй
ственными делами. Я избавлен от необходимости по
вседневно следить за  его работой. У него всегда дело 
спорится. Не знаю, как бы я без него обходился. Или, 
скаж ем , мой первый заместитель Виктор Романович 
М акаров. Я не вмешиваюсь в его деятельность. Ну, 
что-то рассмотрим, обсудим ... А вся повседневная р а 
бота — на его плечах, на его инициативной, творческой 
исполнительности. Я вообще стараю сь поддерж ивать 
инициативу, чтобы люди не были голыми исполните
лями, чтобы сами творили, предлагали. Больш инство 
так  и работает. В их числе Владимир Васильевич 
Ж еглов — руководитель служ бы медицинской и со
циальной помощи, Александр Сергеевич И ванов — ру
ководитель пансионата, П авел Петрович Абрамов — 
возглавляю щ ий общественную приемную, Александр 
Трофимович К олом иец— поддерживающий связь с го
сударственными и общественными организациями, Вла
димир Николаевич Симаков — организатор удовлетво
рения духовных потребностей ветеранов и многие дру
гие. Всем им мы обязаны своими успехами.

'К роме штатных сотрудников большой вклад в наши 
общие успехи вносят общественные структуры — ко
миссии, общ ества, клубы, творческие коллективы. Мы 
благодарны их руководителям, среди которых в основ
ном видные военачальники, знатные люди нашей стр а
ны. Хочется назвать Героев Советского Союза: м ар
ш ала бронетанковых войск О. А. Л осика, М арш ала 
Советского Союза В. Г. Куликова, М арш ала Советско
го Союза С. Л . Соколова, адм ирала флота Г. М. Его
рова; генерал-полковника А. М. Зварцева; дваж ды  Ге
роя Советского Союза В. И. Попкова; Героев Советско
го Союза Н. В. Попову и Н. В. Троян; Героя Россий
ской Ф едерации В. А. Белова.

Ещ е раз повторяю, мы благодарны им за их достой
ный вклад в наше общее дело. Я подробно остановился 
на вопросе о кадрах, так  как именно они реш ают успех 
дела. В этом я убедился на своем опыте.

— Какие у Вас планы, задумки на будущее?
— Задумок много. У нас есть перспективный план до 

2000 года. Н азову основные наши наметки.
П реж де всего, ставим себе задачу добиться со зд а

ния Домов ветеранов и Центров помощи ветеранам в 
каж дом областном, краевом и республиканском цент
рах. Предстоит больш ая организационно-методическая 
работа.

Есть намерение создать на территории храма Хрис
та Спасителя памятник воинам, погибшим в послевоен
ное время. Э т о — благородная задача по увековечива
нию памяти погибших защ итников Отечества.

Т акж е планируем увековечить память о десяти 
фронтах, прославивш ихся в боях и сраж ениях Великой 
Отечественной войны. П редполагается, что это будет 
своеобразная Аллея Героев на Поклонной горе.

Продолжим работу с поисковыми отрядами по об
наружению незахороненных останков погибших в боях 
соотечественников. Намечаем заверш ить работы по 
созданию в Москве Военного национального кладбищ а, 
где будут покоиться погибшие и умершие защ итники 
Отечества, его герои. Уверены, что наш у инициативу 
поддерж ат и в регионах России.

Есть и другие важные мероприятия. Конечно, будем 
неустанно трудиться по дальнейш ему расширению и 
соверш енствованию функций Д ом а ветеранов и его 
обустройству.

Беседу вел В. Перейма

УСПЕХ — В Е Д И Н С Т В Е  С И Д

Виктор Романович  
М А К А Р О В ,

ге н е р а л -м а й о р  
в о тс та в к е , 

п ервы й  за м е с т и т е л ь  
п р е д с е д а т е л я  
С о в е т а  М Д В , 

з а с л у ж е н н ы й  р а б о т н и к  
к у льту р ы  Р Ф

Московский Дом вете
ранов возник не на пустом 
месте. Он образовался в 
русле начавш егося общего 
процесса консолидации и
и уточнения функций различных структур ветеранского 
движ ения. В свое время, преследуя цели м орально
политической консолидации, в недрах ветеранского дви
жения родилась так ая  обш ественная его форма, как 
Д виж ение «Ветераны войны — за  мир». Это было, по
ж алуй, началом. Объединив более 130 различных вете
ранских организаций, Д виж ение стало общероссийским. 
Вместе с тем жизнь настоятельно требовала все боль
шего внимания животрепещущим проблемам конкрет
ной социальной защ иты бывшего фронтовика Великой 
Отечественной и других войн, ветерана Вооруженных 
Сил, укрепления его общественного авторитета как 
защ итника О течества. Это в интересах и общ ества, 
и государства. К сожалению , наши государственные 
учреждения социальной защ иты населения не в состоя
нии охватить должным вниманием ветеранов-пенсионе- 
ров М инистерства обороны. Вот и возникла необходи
мость иметь какую-то дополнительную общественную 
структуру на местах, способную оказать действенную 
помощь ветерану в его повседневной жизни. Так появил
ся Московский Дом ветеранов войн и Вооруженных 
Сил. 27 ноября сего года ему исполнится 5 лет. Главной 
своей задачей М ДВ определил социальную защ иту и 
помощь ветеранам войн и Вооруженных Сил — пенсио
нерам МО РФ. И в этом направлении он ведет много
гранную работу, в основном в Московском регионе.

Но М осква, однако, — не вся Россия. В столицу при
езж аю т ветераны отовсюду. Узнав о М Д В , они, есте
ственно, обращ аю тся в нашу общественную приемную 
Со своими вопросами, нуждами, просьбами. Это обсто
ятельство вызвало к жизни уникальную структуру — 
Всероссийский центр социально-правовой помощи вете
ранам (инвалидам) войн и ВС. Центр, созданный на 
базе М осковского Д В , устраивает приехавш его в любое . 
время суток в Москву ветерана войны на два дня 
в гостиницу, обеспечивает его на эти двое суток пита
нием, предлагает консультации и помощь по социаль
ным, правовым, медицинским и другим проблемам. Все 
это для ветерана предоставляется бесплатно. Центр 
помогает ветерану по его желанию  посетить достопри
мечательности Москвы, оказы вает содействие в посе
щении театров, музеев, художественных галерей и т. п. 
Таким образом, объединив усилия и возможности трех 
организационных структур, нам удается в значительной 
мере справляться с задачами, стоящими перед каждой 
из них. К ак говорится, «в единстве — сила».

У нас нет средств содерж ать штаты для всех этих 
структур. Поэтому работники М ДВ на общественных 
началах трудятся и в Движении «Ветераны — за мир», 
и во Всероссийском центре. Расходы, однако, требуются 
все-таки большие, и правомерен вопрос, откуда берутся 
средства? Всероссийский центр помощи создан по реко
мендации Президента РФ  распоряж ением П равитель
ства России. Деньги на его расходы, хотя и с трудом, 
выделяю тся Правительством. Премьер-министр время 
от времени встречается с Советом Ц ентра и постоянно 
осведомлен о состоянии дел. Что касается М осков
ского Д ом а ветеранов, то его деятельность в значитель
ной мере финансируется правительством Москвы. Мэр 
города Ю. М. Л уж ков — попечитель Д ом а. Он очень 
радуш но и по-доброму относится к нему и его работе, 
в курсе всех наш их проблем. П о его инициативе пра
вительство столицы приняло Постановление №  950 
о поддерж ке Д ом а ветеранов, и оно в основном выпол
няется. М ожет, чуть медленнее, чем нам бы хотелось, 
но выполняется.

Честно сказать , без такой помощи властных струк
тур вряд ли нам довелось бы уцелеть и успешно р а 
ботать.

С ВЯ ЗИ  И В З А И М О Д Е Й С Т В И Е  — 
НЕ О С Л А Б Л Я Т Ь

Александр Трофимович  
К О Л О М И Е Ц ,

п о л к о в н и к  в о тс та в к е , 
н а ч а л ь н и к  о тд ел а  

по с в я зя м  
с го су д ар с тв е н н ы м и  

и о б щ ествен н ы м и  
о р га н и за ц и я м и

Ветеранское движение —  
явление общественное и 
сущ ествовать вне общ ест
ва и государства не мо
жет. Естественно поэто
му, что Московский Дом 
ветеранов в своей деятельности тесно взаимодействует

со столичными и федеральными органами исполнитель
ной власти и их главами. Постепенно наладились связи 
с региональными советами ветеранов Москвы, области 
и Российской Федерации. Год от года эти связи креп
нут, наполняясь конкретным деловым сотрудничест
вом, осуществлением совместных программ и акций.

Дом ветеранов при необходимости получает под
держ ку мэра столицы Ю. М. Л уж кова, его заместите
лей и помощников. Так, именно при их помощи нам у д а 
лось организовать пансионат дневного пребывания для 
нуждаю щ ихся москвичей — ветеранов войны и труда. 
Состоялось решение правительства Москвы об о к аза 
нии помощи в реконструкции парка Ц Д РА , используе
мого Домом ветеранов.

Нас поддерж ал президентский Совет во взаимодей
ствии с общественными объединениями ветеранов и 
офицеров зап аса  в подготовке и направлении в П рави
тельство РФ обращ ения с нашей отрицательной оцен
кой готовящ егося решения об ограничении доходов р а
ботающих пенсионеров. Отдел М Д В по связям  с госу
дарственными и общественными организациями при
нял активное участие в подготовке встречи руковод

ства Д ома ветеранов и его актива с премьер-министром 
РФ В. С. Черномырдиным. Встреча была плодотвор
ной: в результате было принято решение П равитель
ства РФ  о государственной поддерж ке Московского 
Д ом а ветеранов, создании на его базе  Всероссийского 
центра социально-правовой помощи ветеранам (инва
лидам) войн. П равительство рекомендовало создавать 
подобные Д ом а и Центры на всей территории России, 
обещ ав в этом поддержку и помощь.

Ц елесообразность создания Домов ветеранов, по
добных нашему, в крупных гарнизонах при поддерж ке 
военного командования и местных администраций оче
видна. Наш  столичный Дом всегда готов оказать  орга
низационно-методическую помощь единомышленникам 
и соратникам по общему доброму делу на местах. П ер
вым шагом в этом направлении станет планируемая 
встреча с ветеранами-ракетчиками г. Серпухова, ини
циаторами создания у себя в городе очага социальной, 
правовой, медицинской и культурной помощи ветера
нам. Думаю , за  ними последуют и другие гарнизоны.



ЗАБОТА О З Д О Р О В Ь Е  — 
П Р Е Ж Д Е  ВСЕГО

Владимир Васильевич 
ЖЕГЛОВ,

генерал-майор 
медслужбы в отставке, 
начальник управления 

чедицинской 
и социальной помощи

Забота о здоровье вете
ранов, оказание им меди
цинской помощи, — одно 
из главных направлений в 
деятельности медслужбы 

и всего коллектива М ДВ. Мы прилагаем большие уси
лия, чтобы в современных нелегких условиях сделать 
максимум возможного для ветерана, нуждаю щ егося в 
нашей помощи. К сожалению, возможностей у нас з а 
частую маловато. Тем не менее за  сравнительно неболь
шой срок кое-что сделано.

С первых дней наступившего года начал функцио
нировать 35-местный пансионат дневного пребывания 
для ветеранов, нуждаю щ ихся в лечебном отдыхе. К кон
цу года планируем довести количество мест до 70— 75.

Уже не первый год осущ ествляется патронажный 
уход за одинокими ветеранами-инвалидами, пенсионе
рами МО. Сейчас около 120 сестер милосердия обслу
ж иваю т свыше тысячи ветеранов. П равда, без ухода 
остается ещ е больше, но нам пока не под силу охва
тить всех нуждаю щ ихся.

Не остаю тся без внимания около ста воинов, р а 
ненных в «горячих точках» и проходящих лечение в гос
питалях и больницах Москвы и Подмосковья. С та
раемся каж дого из них навестить, поддерж ать м ораль
но, а иногда и лекарствами, поздравить с праздником 
или днем рождения, преподнести подарок. Изысканы

возможности направить несколько сестер милосердия 
в качестве сиделок при больных.

Д лд нас важ но, что с госпиталями имени Н. И. Бур
денко, имени А. А. Вишневского, Центральным военно
морским госпиталем, с 7-й туберкулезной больницей 
и другими слож ились добрые взаимоотнош ения. Сейчас 
налаж иваем  связи с окружным госпиталем в Подольске.

Не без трудностей создаем отделение поликлиники, 
аптечный пункт, изыскиваем средства для приобретения 
медикаментов, медицинского оборудования и пр.

Иногда приходится вклю чаться в решение почти 
невыполнимых для нас задач , но сердце медика не поз
воляет от них отмахиваться.

М айора К. с тяж елой травмой позвоночника после 
четырех лет лечения врачам удалось поднять с боль
ничной койки. Но передвигаться он может лиш ь с по
мощью специального протеза, за  изготовление которого 
надо уплатить около 6 млн рублей. У майора их нет. 
Он одинок (ж ена его оставила, мать пенсионерка). 
К ак быть? Чем помочь?

Полковнику М., участнику Великой Отечественной 
войны, инвалиду за  сделанную в госпитале операцию 
на позвоночнике выставили счет на сумму 7 млн руб
лей. Где брать деньги?

Подобные вопросы не редки. А возможностей их 
реш ать у нас практически нет. Но руки опускать мы 
не можем, когда дело касается здоровья и жизни 
человека. В силу своих возможностей мы всегда полу
чаем посильную поддержку ЦВМУ МО, других гарни
зонных и городских медицинских учреждений. Их про
ф ессиональная помощь и внимание к нашим пробле
мам всегда своевременны и ценны. Мы благодарны 
предпринимателям, фирмам, отдельным меценатам за 
их лепту в благородное дело — помощь ветеранам.

Главное — у нас высоконадежный коллектив. Его 
работоспособность и энтузиазм, добросовестность и 
профессионализм в работе — великое дело.

Успешному решению многих зад ач  такж е способ
ствует заботливое, чуткое и, я бы сказал , отеческое 
внимание к нашим запросам  со стороны городских и 
федеральных учреждений и организаций, их руководи
телей. Мы им благодарны.

Н О В О Г О Д Н И Й  П О Д А Р О К
Первые 35 ветеранов начали месячный отдых в пан

сионате, открытом с наступлением нового года при М ос
ковском Д оме ветеранов.

Здесь пансионеры отдыхают в холлах Ц Д РА , где 
расположен пансионат, смотрят телевизор, прогулива
ются в парке, а то и просто беседуют друг с другом, 
знаком ятся, обретают единомышленников и друзей. 
О баятельная Т ам ара И вановна Ф илатова — культорг 
пансионата — постоянно обеспокоена тем, чтобы вете
раны не скучали. Встречи с интересными людьми, эк
скурсии в музеи и на выставки, участие в культурно
художественных и других мероприятиях — все это пред
мет неустанных ее забот. М едицинские наблюдения за 
отдыхающими осущ ествляет заместитель начальника 
пансионата Николай Иванович Фахин. Он врач, кан
дидат медицинских наук, человек общительный, вни
мательный. Ему помогает медицинская сестра физио
терапевтического кабинета Елена Алексеевна Денисова. 
«На хозяйстве» пансионата старательно хлопочет всег
да всем нужная К лавдия И вановна Соловова. Л ечеб
ной физкультурой руководит Н аталья Александровна 
Новикова. Галина Николаевна Коткова обеспечивает 
чистоту и порядок в пансионате. Во главе этого микро
коллектива энтузиастов — начальник пансионата гене
рал-майор в отставке Александр Сергеевич Иванов.

Пансионат — учреждение дневного пребывания. От
ды хаю щ ие вечером уезж аю т домой. Субботние и вос
кресные дни они тож е проводят дома. Пребывание 
в пансионате им ничего не стоит — все расходы несет 
Дом ветеранов.

Отрадно, что в пансионате сразу  ж е складывается 
теплая, взаим оуваж ительная и ж изнерадостная обста
новка. В один из первых дней пребывания в пансионате 
отдыхающие коллективно отметили даты  рождения сво
их товарищ ей по отдыху — трех ветеранов, сержантов- 
фронтовиков Великой Отечественной войны. Вскоре 
после завтрака  все собрались в одном из уютных хол
лов. Героев дня П етра Глебова, П авла Д ан кова и 
Николая Н азарова усадили на почетные места. Перед 
ними — букеты ярких цветов. Н ачальник пансионата — 
А лександр Сергеевич — рассказал  о фронтовых судьбах 
и послевоенной жизни юбиляров, тепло поздравил к а ж 

дого и вручил скромные подарки. Затем  — слово име
нинникам. Д о  слез взволновали присутствующих воспо
минания фронтовиков о боевых солдатских буднях, р а 
нениях, наградах. Александр Сергеевич как бы между 
делом присел к пианино и стал наигрывать мелодии 
песен военных лет. Некоторые из ветеранов стали под
певать. А вскоре запели все: и отдыхающие, и присоеди
нившиеся к ним работники Д ом а ветеранов. Сам  собой 
получился небольшой самодеятельный концерт, кото
рым и закончилось торж ество. Непривыкшие к такому 
публичному к себе вниманию, скромные юбиляры взвол
нованно благодарили всех, кто был причастен к их 
празднику.

Конечно, можно заметить, что условия отдыха в т а 
ком вот «самодельном» пансионате пока весьма скром
ны. Но в пределах возможного Домом ветеранов сде
лано уж е много. Главное — здесь склады вается атм ос
ф ера взаимного внимания и доброжелательности, что 
для ветеранов ныне дорож е всего другого.

Вот, что говорят они сами. «Здесь я ощ ущ аю внима
тельное, заботливое и уваж ительное отношение к нам. 
Я недавно потеряла муж а, осталась одна. Пребывание 
в пансионате для меня — большое облегчение» 
(Н. И. С аф о н о ва).

«Здесь можно отдохнуть, отвлечься от бытовых з а 
бот одинокого человека, общ аться с людьми, схожими 
со мной судьбой и образом  жизни. Д а  и персонал здесь 
хороший. Добрые, заботливы е люди» (Н. С. Бороз
дина).

Кто-то из ветеранов-мужчин, подойдя, заметил: 
«Нам сделали добрый подарок к новому, 1997, году. 
Спасибо!»

В. Ксенин

моя ПОМОЩ Ь НУЖНА

Нина Михайловна 
ВОЛКОВА,

патронаж ная сестра

Я ж иву в подмосковном 
Одинцове и здесь ж е рабо
таю  патронажной сестрой. 
В моей группе 8 человек — 
трое мужчин и пять ж ен
щин. Все они пожилые лю
ди и нуждаю тся в моей по
мощи, особенно инвалиды 
и тяж ело больные.

За два  года работы я 
привыкла к ним и они ко 

мне. С тараю сь быть внимательной к каждому, но более 
всего к одиноким и тем более к инвалидам. Ведь они 
очень нуж даю тся в общении с людьми, у каж дого из 
них свои проблемы, сбои заботы. Им нужно отвлечься, 
побеседовать. К ак ж е им в этом откаж еш ь? Бывает, 
надо оказать  юридическую или еще какую-либо помощь. 
В этом случае обращ аю сь в медслужбу Д ом а ветера
нов. Там всегда помогают.

НА С Л У Ж Б Е  М И Л О С Е Р Д И Я

Ада Александровна 
СЕМЕНОВА,

врач, 
руководитель 

патронажной службы

Необходимость в пат
ронажной служ бе возник
л а , когда выяснилось, что 
военные пенсионеры не 
пользуются вниманием и 
услугами отделов социаль
ной защ иты  населения. 
Принято считать, что пен
сионеры М О— люди более, 

или менее обеспеченные и помощь им — проблема д а 
леко не первостепенная. Но разве в размере пенсии 
дело? Никакими деньгами не откупишься от старости, 
болезненной немощи и неподвижности, от мучитель
ного одиночества и ощущения ненужности после дол
гих лет активной деятельности.

Нам удалось выявить более двух, тысяч нуж даю 
щихся в патронажном уходе ветеранов войны и Воору
женных Сил, и тогда же встал вопрос о подборе состава 
патронаж ных сестер, т. е. тех, которые согласны и спо
собны за  небольшую плату один-два раза  в неделю на
вещ ать закрепленных за  ними ветеранов, наблю дать 
за  их здоровьем, оказы вать помощь по дому, купить и 
принести продукты, может быть, приготовить что-то 
из еды, а такж е через Дом ветеранов оказать помощь 
в связях с внешним миром (юридическая помощь, ме
дицинские консультации, ремонт бытовой техники, 
одежды, обуви, услуги парикмахера и т. п .). Искали 
мы таких добросердечных людей среди медицинских 
сестер московских поликлиник, ж елаю щ их нам помочь 
в свое нерабочее время. Потом обратились через терри
ториальные советы к женщинам — медикам-ветеранам, 
и некоторые из них присоединились к нам. Сейчас у нас 
работаю т около 120 патронаж ных сестер, каж дая  из 
которых патронирует 8— 10 своих подопечных. Д в а д 
цать сестер оказываю т милосердную помощь тяж ело 
больным ветеранам, находящ имся в госпиталях и боль
ницах Москвы.

Р еализовалась наш а задум ка расш ирить службу 
милосердия и создать под покровительством террито
риальных советов ветеранов ее очаги во всех админи
стративных и муниципальных округах города. Ныне в 
округах уж е созданы от 6 до 7 патронаж ных групп. 
В каждой под наблюдением сестры находятся 8— 10 
опекаемых ею ветеранов. Мы отступили от принципа 
иметь сестер только с медицинским образованием и 
привлекли к работе женщин не медиков, но обладаю 
щих опытом работы с пожилыми и престарелыми ве
теранами. Что касается медицинских проблем, то они 
обращ аю тся непосредственно к нам, а вот столь необ
ходимую одиноким людям психологическую помощь, 
помощь общением, человеческим участием, способно
стью выслуш ать и поговорить, поддерж ать в трудную 
минуту — это умудренные жизнью женщины способны 
оказать  лучше других.

Вы спросите, как удается руководить этим разрос
шимся хозяйством? Помогло делу то, что всех патро
нажных сестер мы свели в территориальные группы, 
имея во главе каж дой старш ую сестру. Через старш их 
и осуществляем руководство. Ц ентрализованно, но 
опять-таки через старших, распределяем по округам 
гуманитарную помощь, поздравляем патронируемых с 
их днем рождения, с праздниками. Круглые даты  от
мечаем поздравительными адресами Совета М ДВ и 
подарками.

Наградой нам служ ат добрые отзывы ветеранов. 
«Спасибо, что помогаете». «Спасибо, что вы обо мне 
помните». — Такие вот отзывы. Среди многих сестер 
милосердия ветераны особенно тепло отзы ваю тся о 
Н. М. Волковой, В. Д. Коваленко, Г. Н. Котковой, 
А. Т. Лапушкиной, В. Ф. Леоновой, Н. М. М ирошни
ченко, А. П. Поповой, В. А. Преснухиной, Л . И. Ш иро
ковой и др. Мы, в свою очередь, благодарны за  помощь 
в обеспечении лекарствами и доброж елательное к нам 
отношение АОЗТ «Слобода», фонду «Интеллект», фир
ме «Зенека».

Я думаю, наш опыт будет полезен и другим вете
ранским организациям. П атронаж ная служ ба при ж е
лании и настойчивости может быть организована вез
де, где ныне живут ветераны войн и Вооруженных Сил.

Благотворительную материальную 
помощь продуктами питания, медикамен
тами, одеждой в прошедшем году еж е
месячно получали 1000— 1500 одиноких 
ветеранов-инвалидов войн, находящихся 
под патронажем МДВ.

В обеспечении ветеранов лекарства
ми принимают участие АОЗТ «Слобода», 
фонд «Интеллект», фирма «Зенека».



СДЕЛАНО НЕМАЛО. 
НАМЕЧАЕТСЯ БОЛЬШ Е

Михаил Николаевич 
МАНОЙЛОВ,
генерал-майор 

в отставке, 
начальник отдела 

со ц и ал ьн о й  помощ и

Я четвертый год зан и 
маюсь организацией со
циальной помощи ветера
нам. Непростая это рабо
та в современных услови
ях. Тем не менее нам уд а
лось немало сделать. 
Главное — создана н а 

деж ная система социальной помощи ветеранам-инва- 
лидам, одиноким пенсионерам МО. Сейчас соверш ен
ствуем эту систему, расш иряем ее исходя из наших 
возможностей. Четыре года н азад  мы имели две б л а
готворительные столовые. Сейчас их ш естнадцать. Р е 

монтировали 20 телевизоров в год, сейчас планируем 
25 в месяц. Успешно работает м астерская по ремон
ту обуви, парикмахерская, стол заказов.

Немало сделано и в подборе кадров, их подго
товке для работы в условиях Д ом а ветеранов. А р а 
бота здесь по ее содержанию  и организации — спе
цифическая, требует от работника не только каче
ственного и добросовестного исполнения своих функ
циональных обязанностей, но и определенных м ораль
но-нравственных качеств: доброж елательного и у важ и 
тельного к человеку отношения, терпимости, снисходи
тельности и т.п. Ведь речь идет о постоянном рабо
чем контакте с ветеранами, пожилыми и не всегда зд о 
ровыми людьми. К тому ж е Дом ветеранов всегда 
ограничен в средствах на зарплату . Тем не менее 
нам удалось создать слаженный коллектив, в основ
ном удовлетворяющ ий перечисленным требованиям. 
Это преимущественно бывшие военнослужащ ие, оф и
церы и генералы, серж анты и прапорщики, ветера
ны войн и Вооруженных Сил, пенсионеры МО. М но
гими из них мы гордимся. М астерскую по ремонту 
телевизоров возглавляет полковник в отставке А нато
лий Петрович Медведев. Это — образцовый органи
затор и мастер своего дела. К тому ж е исключитель
но уваж ителен к людям. Его подопечный Сергей Пи- 
люк — мастер-«золотые руки». Он обслуж ивает кли
ентов на дому. Его доброе и внимательное отнош е
ние к ним при высоком мастерстве и качестве ре

монта вызывает у клиентов чувство благодарности 
и уваж ения.

Виктор Сергеевич Рышкин и Дмитрий Андреевич 
Свиридов — м астера по ремонту обуви. Они уже не
молодые люди, пенсионеры. Рышкин — «сын полка» — 
участник Великой Отечественной войны. Работы у них 
много, не всегда под силу выполнить весь объем з а 
казов, но они старательны, уважительны к клиентам 
и стараю тся сделать все возможное для людей. И лю 
ди им благодарны. Вообще, у нас коллектив рабо
тоспособный и слаженный.

На достигнутом мы не останавливаемся. Наоборот, 
стремимся больш е сделать для ветеранов. Сейчас в зя 
ли на себя заботу о детях-сиротах, отцы которых 
погибли в Чечне и других «горячих точках». Пока 
опекаем 125 ребятиш ек М осквы и Подмосковья. П л а
нируем расш ирить территорию опеки. Ежемесячно со
бираем ребят в Москве. Обеспечиваем их школьно
письменными принадлеж ностями, организуем посеще
ние театров. Преподносим подарки. Но этого мало. 
Н ачали разработку  программы создания оздоровите
льных лагерей для этих детей. Значительное расш и
рение социальной помощи ветеранам предусматри
вается комплексным планом М Д В до 2000 года. П рог
рам м а конкретна и обширна. Конечно, ее р еал и за
ция потребует немалых средств. Хотелось бы надеять
ся, что центральные и местные власти, а такж е ком
мерческие предприятия и организации нам помогут.

ЧТОБ К А Ж Д Ы Й  БЫ Л  ДОВОЛЕН

Анатолий Петрович 
М ЕДВЕДЕВ,

полковник в отставке, 
начальник телемастерской

У многих ветеранов телевизоры 
старенькие, часто требуют ремонта. 
Д а  и новые нуждаю тся в присмотре. 
Работы у нас много, но возмож но
стей недостаточно. Приходится огра
ничивать контингент клиентов. Сей
час обслуживаем участников Вели
кой Отечественной войны и инвали
дов, преимущественно одиноких. М а
стера у нас хорошие, но их лишь 
двое — Павел Корчагин и Сергей 
Пилюк. Д а  и помещение маловато. 
П равда, большинство ремонтов про
изводим на дому, но это требует до
полнительных организационных хло
пот. В прошедшем году отремонти
ровали 175 телевизоров. В этом году 
планируем 25 телевизоров на месяц. 
Конечно, это очень мало, но на боль
шее пока нет условий. Надеемся на 
будущее. Ж дут этого и ветераны — 
наши клиенты.

Виктор Сергеевич 
РЫШКИН,

мастер по ремонту обуви

Мы ремонтируем обувь инвали
дам, участникам войны, одиноким 
пенсионерам. Спрос на нашу работу 
большой. Я уже два года здесь ра
ботаю, уходить не собираюсь. Кол
лектив у нас очень даж е зам ечатель
ный. Очень. У меня ко всем только 
одно уважение. А иначе я и не могу. 
М еня люди вырастили и воспитали — 
я бывший «сын полка». М альчишкой 
участвовал в Великой Отечественной...

У нас у всех, что у парикмахера, 
что у телевизионного мастера, что 
у сапожника, один девиз: культурно, 
внимательно и ласково относиться к 
людям. Чтоб каждый был доволен.

Дмитрий Андреевич 
СВИРИДОВ,

мастер по ремонту обуви

Мы с Виктором Сергеевичем дру
жили еще на производстве. С сорок 
седьмого дружим. Я — его бывший 
ученик. А сейчас вот здесь вместе р а 
ботаем. Настроение у меня хорошее. 
К работе и к людям отношусь очень 
хорошо. И люди к нам уважительны. 
Они в нас нуждаю тся, и мы рады им 
помочь. Д ля этого мы здесь, как гово
рится, и сидим.

Нина Алексеевна 
ЩЕПИЛОВА,

парикмахер

П арикмахерская начала работать 
недавно, но клиенты — ветераны вой
ны, инвалиды ■— уже к ней привы
кают. Некоторые приезжаю т из отда
ленных районов Москвы. Я недавно 
повредила руку и не могла рабо
тать, так сильно переж ивала: клиен
ты приедут, а меня на рабочем месте 
нету. Сейчас, слава Богу, уже могу 
работать. Ветераны — люди пожи
лые, уважительные. Уходят доволь
ные, помолодевшие, благодарят. И 
мне приятно их обслуживать. С та
раюсь, чтобы мной были довольны.

Д о м  ветеранов прини
мает меры по созданию для 
ветеранов службы бытовых  
услуг.

Из Устава МДВ

В 1996 году отремонтировано 370 пар обуви, 175 те
левизоров, 49 холодильников, что втрое больше по сравне
нию с предыдущим годом. При Доме ветеранов работает 
стол заказов, на льготных условиях обслуживающий ве
теранов. В 1996 году через стол заказов реализовано то
варов на сумму более 100 миллионов рублей.

СОРОК Л ЕТ  СПУСТЯ
Уже был готов макет этого номера, когда мы получили 

информацию ещ е об одном мероприятии, проведенном р а 
кетчиками с участием М осковского Д ом а ветеранов. Речь 
идет о приеме (встрече) Серпуховским высшим военным ко
мандно-инженерным училищем Ракетных войск (СВВКИУ 
РВ ) своих первых выпускников-ракетчиков. Почти 40 лет н а 
зад , накануне образования РВС Н , училище (тогда ещ е ави а
ционно-техническое) выпустило свой первый отряд офицеров- 
ракетчиков.

И вот в один из дней нынешнего апреля на серпуховском 
вокзале из подошедшего поезда шумно высадился «десант» 
ещ е молодцеватых, энергичных и, как нам показалось (из 
просмотра видеозаписи), нестареющих ветеранов-ракетчиков, 
бросившихся в объятия друг друга и встречаю щих их серпу-

ховчан. Д а  и не удивительно — не виделись десятки лет.
Д в а  дня пребывания в гостях у своей «альма-матер» слиш 

ком мало, чтобы повидаться с прошлым, познакомиться с на
стоящ им, новым, чем сегодня славится СВВКИ У РВ. А его 
сейчас и нелегко узнать бывшим ю нош ам-курсантам «ави а
ционно-технического». Теперь училище — одно из ведущих 
высших учебных заведений РВ С Н , хорошо обустроенное, с 
добротной учебно-материальной базой, широким диапазоном 
специализации и богатым научно-педагогическим потенциа
лом. Сейчас в училище научную и педагогическую работу ве
дут 10 академиков, 16 докторов и 148 кандидатов наук, 18

профессоров и 92 доцента, а такж е  много других специали
стов в области науки, техники и военного дела. Ныне почти 
каж ды й третий из офицеров-ракетчиков, несущих боевое де
ж урство в РВ — выпускники СВВКИУ.

Прибывш ие на встречу ветераны-ракетчики не скрывали 
своей гордости за  родное училище. Д а  и училище вправе гор
диться своими питомцами. Многие из них занимали ответ
ственные командно-ш табные и инженерно-технические дол
жности, успешно трудились в войсках, на полигонах, в науч

но-исследовательских учреждениях, военно-учебных завед е
ниях. Некоторым довелось активно участвовать в специаль
ных мероприятиях, операциях, испытаниях. Об этом нынеш
ним питомцам училища рассказы вали ветераны-ракетчики 
А. С. Зуйкин, А. Г. Л ож ников, В. М. Черныш ов, В. А. Боро
дянский, В. А. Дудников и другие. Они поделились такж е 
своими воспоминаниями о годах учебы в училище, особен
ностях службы в периоды создания и становления нового ви
да Вооруженных Сил —  РВСН. Искренне пож елав нынеш
ним курсантам доброго здоровья и успехов в учебе, ветера
ны призвали будущих офицеров-ракетчиков воспитывать в 
себе волю и настойчивость в достижении цели.

Встреча ветеранов с курсантами вылилась в оживленный 
диалог, ставший вы раж ением неизбежной преемственности 
славных патриотических традиций, рожденных предш ествую 
щими поколениями. .

Редакция благодарна полковнику запаса  Р. Исоохову, 
подполковнику зап аса  С. Зороховичу и майору В. Костенко 
за  информацию о прошедшей встрече.



ТАК СТРОИЛСЯ НАШ ДОМ

Вадим Павлович  
П А Н Т Е Л Е Е В ,
генерал-майор 

в отставке, 
начальник М ДВ

П ять лет назад  группа 
ветеранов войн и Воору
женных Сил выступила с 
предложением создать в 
Москве центр, куда вете
ран-москвич мог бы прий
ти со своими бедами и 
проблемами, где можно было бы получить квалифи
цированную консультацию и неотложную помощь, поде
литься своими мыслями и предложениями. Так обра
зовался Совет учредителей во главе с генерал-лейте
нантом авиации Вячеславом Григорьевичем М ихай
ловым, принявший решение о создании в Москве 
Д ом а ветеранов.

Тогдашний Министр обороны поддерж ал эту идею 
и предопределил размещ ение будущ его Д ом а ветеранов 
на территории Ц Д РА . Д л я  начала, на организационный 
период, нам выделили одну комнату, которая сразу ж е 
получила статус общественной приемной, внештатным 
начальником которой Совет утвердил меня.

Посетители не заставили себя ж дать, работа заки 
пела. О днако первые ж е контакты с ветеранами пока
зали, что без финансовой поддержки новая структура 
не заработает. Реш ено было обратиться за  поддержкой 
в государственные и коммерческие организации. Глав
ным ходоком стал, конечно, неутомимый Вячеслав 
Григорьевич. Вскоре к нему на помощь подключился 
Герой Советского Союза адмирал флота Г. М. Егоров. 
Постепенно проблема сдвинулась с мертвой точки. 
Многие стали убеж даться, что работа Дома ветера
нов — дело стоящее, заслуж иваю щ ее поддержки и 
содействия. Наш лись и спонсоры. Не забы вало нас и 
родное военное ведомство. Мы получили дополнитель
ную площ адь в здании Ц Д РА . О трабаты валась и со
верш енствовалась организационная структура Дома 
ветеранов, определялись и внедрялись в практику новые 
направления и формы работы, расш ирялся террито
риальный диапазон деятельности Д ом а ветеранов.

Н езабы ваемы первые наши мероприятия, прошед
шие в Доме. Это — встреча участников ноябрьского 
парада на Красной площади 1941 года и особенно 
всероссийский слет «сынов полков», когда съехались 
300 бывших мальчишек и девчонок военной поры, 
детство которых прошло под боевыми знаменами ср а
жаю щ ейся с врагом Советской Армии. Многие из них 
ныне — знатные люди. На встречу прибыли и кос
монавты, и академики, народные артисты и генералы, 
офицеры и ученые, труженики городов и сел — бывшие 
«сыны полков». Мы гордимся, что после встречи быв
шим «сынам полков» было установлено право считаться 
участниками войны и пользоваться соответствующими 
льготами. После было много и других мероприятий, 
но эти, первые, особенно памятны и дороги.

На смену Совету учредителей пришел новый р а 
бочий орган — Совет М осковского Д ом а ветеранов — 
коллективный орган управления. Именно здесь, в де
ловых дискуссиях, рож дались основные направления 
деятельности и определялись меры по их реализации. 
За последние годы рабочий спектр Д ома ветеранов 
расш ирился. В сотни раз возросло количество поль
зующ ихся услугами и участвующих в работе и ме
роприятиях, проводимых Домом ветеранов. Д а  и р а 
ботать мы стали профессиональнее.

У нас есть проблемы, которые оставлять без внима
ния не только невозможно, но и недопустимо. Я имею 
в виду, преж де всего, ритуальную службу, осуществляет 
которую у нас в единственном числе подполковник 
зап аса Виктор Иванович Садовой. Нелегкий, но в выс
шей степени благородный участок работы он взял  на 
себя. Несмотря на всем известные в этом деле труд
ности, удается оказы вать, хотя и весьма скромную, 
помощь ветеранам  и их семьям в случаях внезапной 
необходимости. Установлены связи с военкоматами, 
которые без задерж ек  частично возмещ ают расходы 
на ритуальные услуги. Удается нам иметь и свой не
большой фонд для этих ж е целей. М ного сил и труда 
приходится уделять организационной, правовой, со
циально-бытовой и другим видам помощи, связанным 
с ритуальными проблемами.

В заклю чение не могу не сказать, что коллектив М ДВ 
благодарен правительствам РФ и Москвы, а такж е ряду 
коммерческих структур, поддержавш их нас и продол
ж аю щ их помогать. Они поверили в то, что мы дейст
вительно нужны. Коллектив ж е М ДВ сделает все. 
чтобы никто в этом не разочаровался.

ПРИХОДИТЕ, ЗВОНИТЕ — 
ПОСТАРАЕМСЯ ПОМОЧЬ

Павел Петрович  
А Б Р А М О В ,

генерал-майор 
в отставке, 

начальник общественной 
приемной

С ам а ж изнь определила 
необходимость создания 
при Московском Доме ве
теранов такого структур
ного подразделения, как 
общ ественная приемная. 
Ветеран, как правило, — 
пожилой и уж е не совсем 

здоровый человек с ограниченными материальными воз
можностями в современных условиях экономических 
трудностей, правовой неразберихи, в обстановке паде
ния общественной нравственности. Он остро нуждается 
в близком, все в его жизни понимающем, бескорыстном 
помощнике. Таким вот помощником и выступает наш а 
общ ественная приемная.

К нам ежедневно приходят 4—5, а иногда и до десяти 
человек, которые несут с собой груз своих личных проб
лем: от жилищных, бытовых, медицинских до недоразу
мений во взаимоотнош ениях с законом и органами 
власти. Мы стараем ся откликнуться на каждый постав
ленный перед нами вопрос, на каждую  просьбу, учесть 
каж дый совет или предложение. Д ело это не легкое и 
не быстрое. Не всегда все получается сразу  и вполне, 
но стремление довести любое дело до положительного 
результата стало непреложным нашим правилом. Ус
пеху в большой степени способствует то, что удалось 
собрать для работы в приемной людей, не равнодуш 
ных к непростым этим заботам  и хлопотам. Надежными 
моими помощниками являю тся В. М. Ю даков, В. В. Е ли
сеева, В. П. С ливаева, П. И. Брусенцова. Ветераны им 
глубоко признательны.

Общ ественная приемная призвана такж е удовлет
ворять потребность ветеранов, особенно одиноких, в 
общении. Они просят поговорить с ними, рассказать  
о чем-либо, задаю т вопросы. Темы бесед и вопросы са 
мые разнообразные: от экономики и политики — внут
ренней и внешней — до искусства й спорта. Особым 
«спросом» пользуется тема нынешнего положения в Во
оруженных Силах, их настоящ его и будущего. Иногда 
такие беседы проходят очно, иногда — по телефону. 
Вот здесь-то и служ ит нам добрую служ бу телефон до
верия общественной приемной (971-68-82 и 971-69-35). 
Будучи каналом рабочей связи между ветеранами и 
приемной, этот телефон — еще и средство общения для 
тех, кто не может к нам прийти, но хотел бы услыш ать 
доброжелательный человеческий голос. У меня, в част
ности, есть несколько постоянных таких собеседников. 
Некоторые из них прикованы к постели.

В обязанности общественной приемной входит такж е 
участие в организации приема в М оскве иногородних 
групп ветеранов. Ведем предварительные переговоры с 
местными советами, уточняем цели приезда и количество 
прибывающих. Мы такж е участвуем в разработке и про
ведении для ветеранов общественно-культурных и об
разовательны х программ. Ведем немалую аналитиче
скую работу. Анализ обращений, просьб, заявлений и 
предложений ветеранов, выявление причин, вызвавших 
многие из них, даю т нам возможность входить с обосно
ванными выводами и предложениями во властные струк
туры Москвы.

Сейчас в центре внимания общественной приемной 
очередная проблема — ветераны не могут достучаться 
до чиновников. К ней и хотим привлечь внимание власть 
предерж ащ их.

У важ аемые ветераны, общ ественная приемная М ос
ковского Д ом а ветеранов всегда готова стать вам 
полезной. .

Постановление правительства Моск
вы от 21.11.1995 г. №  950 «О мерах со
циальной поддержки Московского Дома 
ветеранов» способствовало значительно
му повышению возможностей М ДВ в ре
шении задач социальной защиты вете
ранов.

В минувшем году в общественную 
приемную М ДВ обратились 26 тыс. вете
ранов, принято и рассмотрено свыше 
32 тыс. обращений, просьб, заявлений. 
Все они рассмотрены и направлены на 
исполнение.

Всероссийский центр социально-пра
вовой помощи ветеранам (инвалидам) 
войн, функционирующий на базе МДВ, 
за 1995— 1996 гг. принял в Москве из 
разных регионов страны и стран СНГ 
свыше 30 тыс. ветеранов и инвалидов. 
Всем им бесплатно было предоставлено 
двухдневное размещение в гостинице, пи
тание, медицинское и бытовое обслужи
вание. Д ля  них были организованы эк
скурсии, участие в общественно-культур
ных мероприятиях, посещение столичных 
театров, музеев и др.

КЛУБ — ФОРМА ОБЩ ЕНИЯ 
И ТВОРЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА 

ВЕТЕРАНОВ
Вадим Дмитриевич  

Л У К И Н Ы Х ,
генерал-лейтенант 

в отставке, 
организатор работы

клубов ветеранов
Среди ветеранов-моск- 

вичей есть категория лю
дей особых. Это те, кто 
прошел горнило войны, бу
дучи видными военными 
деятелями оперативностра
тегического и оперативно
го звеньев военного уп
равления. Они имеют вы: 
сокие воинские звания, на
граж дены особо почетными государственными н агр а
дами. Несмотря на преклонный свой возраст, многие 
из них по-прежнему активны, способны плодотворно 
сотрудничать в области военной и военно-исторической 
наук, участвовать в пропаганде патриотических т р а 
диций наш его народа. Естественно, Московский Дом 
ветеранов не мог пройти мимо этих уваж аемы х, заслу 
женных, остаю щ ихся в большинстве своем очень по
лезными, старых солдат. Тем более, что они, как  и все 
другие, нуж даю тся в товарищ еской поддержке, заботе 
и внимании.

Поиск форм работы привел нас к выводу, что для 
этой категории ветеранов наиболее подходит клубная 
их организация. Не слишком обременяя своих членов, 
клубы способны объединить их по тому или иному при
знаку для общения, обмена мнениями и совместной д е я 
тельности. При Доме ветеранов были созданы три клу
б а : клуб ветеранов-военачальников, возглавляемый 
М арш алом Советского Союза В. Г. Куликовым; клуб 
кавалеров ордена Ж укова, возглавляемый марш алом 
бронетанковых войск О. А. Лосиком; клуб кавалеров 
орденов Суворова и Кутузова, председатель Совета 
которого — генерал-полковник А. М. Зварцев.

Члены клубов собираю тся вместе, чтобы отметить 
памятные даты  отечественной военной истории, участ
вуют в научно-педагогической деятельности, органи
зуют социальную помощь нуждаю щ имся товарищ ам . 
Через клубы осущ ествляется тесная связь с военным 
ведомством. Традиционными стали встречи с М инист
ром обороны, другими руководителями МО. Такие 
встречи обычно приурочиваются к 23 ф евраля — Дню 
защ итников Отечества. Состоялась встреча с М инист
ром обороны генералом армии И. Н. Родионовым и в 
этом году.

В 1996-м,когда отмечалось столетие Г. К. Ж укова, 
наши клубы объединили свои усилия и поработали осо
бенно плодотворно. По инициативе клуба кавалеров 
ордена Ж укова с одобрения Генерального ш таба в а к а 
демиях и военных училищ ах М осквы прошли юбилей
ные военно-исторические конференции. В их работе 
приняли участие члены наших клубов: м арш ал броне
танковых войск О. А. Лосик, генерал армии Н. Г. Л я - 
щенко, генерал-майор В. И. М акаревский, генерал- 
майор А. Г. А фанасьев, генерал-лейтенант Г. Т. В аси
ленко и др. Интересной была совместная вы ездная юби
лейная встреча представителей наших клубов и членов 
комитета памяти Ж укова на родине Георгия Констан
тиновича в дер. Стрелковка Калуж ской области. У ча
стники встречи осмотрели дом семьи полководца, воз
лож или цветы к его памятнику. В районном центре, 
г. Ж укове, посетили мемориальный музей Г. К. Ж уко
ва, в районном Доме культуры состоялось юбилейное 
заседание, на котором наши ветераны выступили с со
общениями и воспоминаниями о встречах с прослав
ленным полководцем. Там ж е состоялись встречи и бе
седы  с администрацией района, немало сделавш ей для 
успешного проведения юбилейного мероприятия. Мно
го было молодежи, которая охотно, с неподдельным 
интересом общ алась с кавалерам и ордена Ж укова, ин
тересовалась их прошлым и настоящим. Встреча по
нравилась всем и запомнится надолго.

Многое в клубах делается благодаря энтузиазму 
наиболее активных членов. Некоторых по-доброму м ож 
но назвать неугомонными людьми. Именно к таким от
носятся и марш ал О. А. Лосик, и генералы А. М. З в а р 
цев, Г. Т. Василенко, В. И. М акаревский, А. Г. А ф а
насьев, В. Ф. Грузенберг, и секретарь Совета клуба 
кавалеров орденов Суворова и Кутузова А. В. Ситцев, 
и ряд других. Главная их черта — инициативность и без
отказность в работе.

О наших клубах знаю т и хорошо к ним относятся 
в правительствах РФ и Москвы. Тесные связи у нас с 
Министерством обороны. И везде мы встречаем добро
желательную  поддержку.

Д о м  ветеранов способствует развитию  
научно-исследовательской работы в о б 
ласти военно-исторической науки, воен
ного искусства,  стратегии и тактики.

И з Устава М Д В



НА С Л УЖ БЕ ДУХОВНО
ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ЗДОРОВЬЯ

Владимир Николаевич 
СИМАКОВ,

полковник запаса, 
начальник отдела 

об шестве нн о-кул ьту р н ой 
работы, 

заслуженный работник 
культуры РФ

Цель общественно-куль
турных программ М Д В — 
духовно-эмоциональная 
поддерж ка пожилых лю 
дей, содействие их духов
ному здоровью, оптимис

тической ориентации, общению с миром вокруг них.
В 1996 году коллективом М ДВ при активном уч а

стии его отдела общественно-культурной работы было 
проведено 72 крупных мероприятия, высоко оцененных 
ветеранами. Среди них встречи Героев Советского Сою
за и полных кавалеров ордена Славы, фронтовиков-ро- 
весников 1921 и 1926 годов рож дения, участников бое
вых действий в «горячих точках», встречи, посвящ ен
ные 100-летиям Г. К. Ж укова и К. К- Рокоссовского, и др.

В минувшем году в наших мероприятиях приняло 
участие более 120 тысяч ветеранов и членов их семей. 
И з них 34 тысячи побывали в различных театрах сто
лицы. По нашим просьбам Большой театр, Ц ентраль
ный театр РА, театр имени Станиславского и Неми
ровича-Данченко, театр Наталии Сац, К раснознамен
ный ансам бль имени А лександрова, ансамбли МВО 
и МО ПВО, ци ркЮ . В. Никулина на Цветном бульваре

и некоторые другие творческие коллективы решили пе
риодически приглаш ать к себе ветеранов на льготных 
условиях. З а вязавш ая ся  друж ба московской худож е
ственной интеллигенции с ветеранами войн и Воору
женных Сил продолж ает крепнуть и расш иряться.

В осуществлении общественно-культурных прог
рамм нам большую помощь оказы вает Главное управ
ление воспитательной работы М О РФ , военные куль
турно-просветительные учреждения, в числе которых 
Ц Д РА , ЦМ ВС, ЦМ  Великой Отечественной войны на 
Поклонной горе, студия военных художников имени 
М. Б. Грекова и др.

С любовью и благодарностью  хочется упомянуть 
поднявш иеся на профессиональный уровень сам одея
тельные творческие коллективы, работаю щ ие в составе 
М ДВ. Это два мужских хора ветеранов, женский хор 
ветеранов войны и труда, эстрадный духовой оркестр. 
Эти коллективы весьма популярны в ветеранской ауд и 
тории, участвуют с успехом во многих культурных со
бытиях и за  пределами Д ом а ветеранов.

Привлекаю т к себе инициативные творческие клубы 
военачальников и кавалеров полководческих орденов, 
военно-научное общество, секции, студии, работаю щ ие 
при Ц Д РА . Мы всячески поощряем участие в них по
жилых людей. Кроме того, при Доме ветеранов обра
зован и успешно функционирует клуб кавалеров ордена 
Ж укова, другие подобные объединения. Душ ой мно
гих мероприятий является наш художественно-публи
цистический клуб «От сердца к сердцу».
. В коротенькой заметке обо всем не расскаж еш ь, 
но из сказанного, надеюсь, видно, что у Московского 
Д ом а ветеранов накоплен немалый культурно-худож е
ственный арсенал. Это способствует проведению всех 
мероприятий Д ома ветеранов, как  нам каж ется, на до
статочно высоком содерж ательном и художественном 
уровнях.

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ 
С ЛЮБВИ

Все в жизни 
начинается с любви: 
и песня, и полет, 
и ширь земная, 
и первый луч 
рождаемой зари.
И вечный зов тропы 
к родному краю.

Все в жизни 
начинается с любви: 
и радость, и надеж да, 
и участье...
Нет в мире 
удивительнее счастья, 
чем счастье — жить! 
Его боготвори.

«Я НЕ ПРЕДАМ ТЕБЯ ДУШОЮ,
МОЯ СТРАДАЮЩАЯ РУСЬ»

Редко какое общественно-культурное мероприятие в МДВ или 
ЦДРА обходится без участия поэта Станислава Волкова. Офицер 
запаса, по образованию и опыту службы — культпросветработник, 
по призванию и увлечению — поэт и театрал, Станислав Иванович 
дарит людям плоды своего незаурядного поэтического дарования. 
Многолетняя военная служба в различных регионах страны (от Ку
рил до Прибалтики) обогатила поэтическую палитру его замечатель
ных стихов, таких близких и понятных людям.

Подаренная ветеранам-ракетчикам во время встречи в МДВ недав
но изданная книга стихов С. Волкова «Признание в любви» — дорогой 
для нас подарок.

Публикуем три стихотворения из этой книги.

ВЫБОР

К ак часто в людской тесноте 
Мы просто не видим друг друга,
И выбор свой верного друга 
Порой доверяем судьбе.

Как часто в признаньи своем 
Мы ж аж дем  цветов и улыбок, 
И делаем массу ошибок, 
Судьбу попрекая во всем.

Мы часто в довольстве собой 
О чести друзей забываем,
И их безвозвратно теряем,
Себя обделяя судьбой.

ДЕТИ ВОЙНЫ

Д ля нас война — не сотни обелисков,
Не кадры кинохроники боев.
Мы с молоком впитали материнским 
И звестия о гибели отцов.

Мы — дети тех солдат и тех солдаток, 
Чьи имена в граните запеклись.
Нас матери в огне смертельных схваток 
Несли под сердцем, чтобы мы сбылись.

Мы рождены не в ласковые годы 
На Волге, в Ленинграде, под Орлом... 
Но, сея смертью, принимала роды 
Война, назло которой мы живем.

РАБОТАЮ ЛЕТОПИСЦЕМ

Виталий Терентьевич 
ПАСЕЧНИК,

полковник в отставке

Дополнительно к своей 
основной работе я веду 
видеосъемку в М ДВ — 
документирую епо деятель
ность. Встречи, чествова
ние ветеранов, экскурсии, 
конференции, заседания 
клубов, секций, концерты 
и т. п. — объекты моих 
съемок. Много уже отсня
то м атериала. Д л я  его 

просмотра потребовалось бы 150—200 часов. Думаю, 
что это со временем станет видеолетописью истории 
Д ом а ветеранов. Уже сейчас отснятый м атериал ис
пользуется при подведении итогов и анализе работы, 
изучении опыта М ДВ и т. п.

Дел много, но я работаю  с увлечением. Д ругое мое 
хобби — живопись. Пишу маслом пейзаж и, архитек
туру, портреты.

В общем, скучать не приходится.


